

安吾巷談

教祖展覽会

坂口安吾

青空文庫

私は先般イサム・ノグチ展というものに誘われたが、熱心に辞退して、難をのがれた。展覧会の写真を拝見して、とうてい私のような凡骨の見るべきものではないと切に自戒していたからである。

「無」というのが、ありましたね。私は写真で見たのだが、人間の十人前もあるように大きい。手の指が二本で輪をつくつているように見える。

無門関か碧巖録（へきがんろく）の公案からでも取材したのかナ。なんしろ「無」とあるから。凡骨はツマランことを考えるよ。しかし別段、花をいじっているわけではない。真言の印をさがすと、これに似

たのがあるだろうが、イサム・ノグチ氏は米国に盛名をはせる人、アメリカの人を相手に真言の奥義を解説しようということは考えられないナ。奈良の大仏の片手にくらべると、こっちの方が大きいや。

「若い人」というのが、ありましたネ。鳥が背のびして、火の見ヤグラへ登つて行くように見える。万年筆を立てるには、都合がわるいし、シャツポかけにも具合がわるい。すると、タダのオモチヤかな。独立した芸術として、シゲシゲ鑑賞しろたツてムリです。何か実用の役に立たなくちやア、どうにも存在の意味が解しかねる。もつとも、これを机上に飾つて、何故にこれが「若い人」であるか。その謎々を解けという仕組みのオモチヤなら智恵の輪

よりも難物だ。しかし、智慧の輪はいつかは解けるが、こっちの方は永久に解けそうもないや。

イサム氏の父君は詩人ヨネ・ノグチだそうである。詩魂脈々として子孫に靈氣をつたえているに相違ないが、イサム氏に限らず、当今の超現実的傾向の源流をツラツラたずぬるに、元来詩人の靈氣から発生した蜃氣楼であると見たのは拙者のヒガメであろうか。私がはじめてこの靈気に対面したのは、今から二十三年前にさかのぼる。フランス大詩人ステファン・マラルメ師の「クウ・ド・デ」という詩集を一見したときに、魂魄空中に飛びちり、ほとんど氣息を失うところであった。

大判の詩集でした。ちょうど「アサヒグラフ」ぐらいの大きさ

だつたと記憶するが、左の片隅にチヨボくと詩がのつてると思
うと、突如として右下に、字が大きくなつたり小さくなつたり、
とんだり、はねたり、ひツくりかえツたり。弟子のポール・ヴァ
レリー師は、マラルメ師は言葉の魔術使であると言つているが、
言葉の魔術とはこういうことを言うのかなア。これは印刷の奇術
ではあるが言葉には関係がない。まして詩の本質に関係ありとは
思われないのである。

マラルメ師を第一代の教祖とする。ヴァレリー師を二代目、三
代目は日本にも優秀なる高弟が一人いて小林秀雄師、これがフラン
ス象徴派三代の教祖直伝の血統なのである。

私も二十三年前には大そう驚いて、これが分らないのは私に学

が足らないせいだ、大いに学んで会得しなければならん、というので、教祖の公案を見破るために奮闘努力したのである。

ヴァアレリー師は教祖マラルメ師について、かなり多くのことを語っている。私はそれを翻訳したこと也有つた。この中で、今もつて私の腑に落ちないことが、一つある。自分で翻訳しておいて腑に落ちないとは失礼な話であるが、元々学がないところへ辞書をティネイにひくのがキライという不精な天性があつて、ママならないのである。

ヴァアレリー師が教祖マラルメ師の書斎を語つて、一歩と三歩の小さな部屋、と云つているが、原語は私が馬鹿正直に訳した通り、PAS というのです。一歩と三歩じや小さすぎらア。本当かなア。

もつと正しい訳語がありそうなもんだなア、と思つたが、しらべるのが面倒くさいから、一歩と三歩の小さい部屋。部屋の大きさを歩幅ではかるというのもアンマリ見かけないことだと思ったが、なんしろ教祖の書斎である。それを語るのも教祖二代目、こツちも教祖五六代目のツモリで、ごまかしてやれ、知らない奴は喜んで感心すらア、というような悪いコンタンで、今もつて訳者は腑に落ちないのである。

とにかく、教祖は格別なものだ。一歩と三歩がちよツとは意味がちがついていても、よほど小さい書斎に相違ない。教祖はそこに鎮座して、一字を大きくさせたり、次の一字を小さくさせたり、とばせたり、ひツくりかえしたり、クロスワードパズルよりもモ

ツト困難な事業に没頭していたのであつた。

私はついに教祖の公案を見破ることができなかつた。そのハライセに、かかるものは詩にあらず、芸術に非ず、と断定した。そして今日に至つては、この教祖を邪教の教祖と見なしてすらいるのである。邪教といつても、教祖であるからには、立派な片言隻句も数多く残しているが、邪教であることには変りがない。

シユルレアリズムというのは、前大戦後にとびだした畸型児であるが、文学の方ではアンドレ・ブルトンなどが旗持ちで、彼はシユルレアリズムのマニフェスト（宣言）というものを書いている。大判の、ちよツと色の變つた美本であつた。茶の地に、美し

いコバルトで題字がぬいてある。それが大そうキレイだつたので、私たちの同人雑誌「青い馬」というのへ、そツくり衣裳を拝借したが、日本の印刷ではフランスのような美しいコバルトがでないので、あんまりパツとしなかつた。しかし、拝借したのは装釘の衣裳だけでシユルレアリズムにかぶれていたわけではなかつた。

このマニフェストというのはコケオドシの實にツマラヌものであつた。彼の代表作には「ナツジヤ」という小説があるが、これもツマラナイ小説である。恋人とアイビキに行く荒涼たる海岸の名をアンゴ ANGO という、それだけが私のハラワタにしみた全部であつた。フイリップ・スウポオがいくらか小説らしいものを書いているが、シユルレアリストの小説や詩で、後世に残るもの

は、まず、あるまい。

彼らはすでに相当な年輩であるが、今日でも、フランスのシュルレアリストは大いに教義をひろめるべく悪戦苦闘しているようである。しかし所詮、彼らは裏街の小さな教祖であつて、表通りへ進出し、山上で垂訓するような大教祖には、とてもなれないと私は鑑定している。



私は二科会には友人もいるし、好きな画家もいる。戦争以来、

終戦後の今日に至るまで展覧会というものには御無沙汰していた

ので、あの二科会が、今日、こんな妙テコレンな数々の教祖と弟子に占領されようなどとは夢にも考へていなかつたのである。

この前の戦争のあとにも、妙な展覧会が現れたことがあつた。たしか、三科、と名乗つたと思う。今日の彫塑をさす意味の三科とちがつて、今の二科会の更に進歩的などいう意味ではなかつたろうか。私は先日、この三科のことを友人にきいてみたが、記憶していな人々が全部である。すると私が会の名を記憶チガイしているのかも知れないが、村山知義氏などがこの会に所属していた筈である。

これがそツくり今日の二科会のデンで、もつと、物凄い。カンバスへ本物の靴を張りつけたりしている。

しかし、この会は線香花火のようにパツと消えて、たちまち跡形もなく失せてしまった。そして、芸術家として他の分野に残つた人も、この謎々のような画論には固執しなかつたようである。悪夢であつた。

私は終戦後、はじめて今年の二科を見て、邪教に占領されたのは熱海の町だけではないということを痛感したのである。

独立した芸術品としての絵画はすでにここには殆ど失われている。建築の一部として、壁紙の代用品として見るにしても、安建築にしか向かないし、彫刻は帽子力ケや傘立やイスなどに向きそうでいて、それもごく品の悪い安物向きである。まあ、一番向くと思つたのは、ビルディングに空襲よけの迷彩を施す場合に適切だ

と思つたが、すでに空襲というものはレーダーにたよつて、視覚にはたよらなくなつてゐるから、全然使い道がない。

私が目方ハカリキ、上へのツかツて一銭いれると目方が現れる、あのハカリの新式のデザインだなと思つた彫刻には「婦人像」と思いがけない題がついてゐる。こわ毀れた椅子だナと思つたのには「クチヅケ」という大変な題名がついていましたネ。題名を見破ることは至難中の至難事である。

題名だけを見て、絵を見ない方が、むしろ多くの美しいイメージを描くことができる。絵を見るとナンセンスで、ただウンザリしてしまう。

「エピローグ」

なんのエピローグだか分からぬが、フロシキの模様にはやや手頃かも知れないという絵。

「神々の翻訳」

「こまつた」（会話に非ず。どちらも題名也）

イヤ、見せられる方がモツトこまる。

「飛ぶ」

なるほど、飛んでることだけは分る。

「着物だけは返して下さい」

オレにたのんだつてダメだ。そんなこと、この絵はたのんでやしないよ。題だけ勝手にたのんでやがる。メクラのフリをして、どうぞ一文という手はあるが、こッちはもツと悪質という絵。

「煙突食う魚」

「かまれた魚を呑む魚」

見れば分らんことはない。因果物の見世物小屋の看板向き。

「田園交響楽」

一人の老農夫の肩に女の子が乗つかつてオツパイをだして手をひろげている。腰に猫がのっかり、その上にトンビだかタカがとまりその又頭に小鳥が一羽。イヤハヤ。ベエトオベンの音楽をきて、芸術がどんなもんだか、考え方直してくれないかな。

「風蝕」

黄土地帯か氷山か。この作者が風蝕という言葉を知っていたと
いう意味の絵。

「信仰の女」

ハダカの女の子がいて、腰のあたりから空中へ煉炭がゾクゾクと舞い上つて行くぞ。電気もガスも自由に使えるようになつたから煉炭を昇天させようというのかな。イヤイヤ。又、戦争があるようだから、神の力で煉炭をシコタマ貯蔵しましようという念力の絵かも知れない。

「青春」

双子の大根か蕪^{かぶ}かと思うとオツパイだ。オツパイが空をとんで、手がもがいてる。小さい太陽、蝶もとんでる。このオツパイがお寺の吊鐘よりも大きい。絵具代が大変だナア、ということをシンミリ考えさせる絵。

「虚無と実存」

「芸術哲学」

彼らは教祖代理はつとまらない。せいぜい指圧の出張療法をしている最中のところで、その説教はチンパンカンパン、誰も分つてくれない。絵具代をだしてくれたのは誰か、ということが主として気にかかる絵。

「森の掟」

この中に何匹の動物と人間が隠れているか一生懸命に探しながら。馬だか狼の顔にチャックがついてるのは、当つた人に、中から懸賞金をだしてあげる、というツモリにしてくれ、というような意味で見てもいいじやねえか、そうだ、そうだ、という絵。

「漁夫の夢」

真ツ赤な女の大きな絵。××火災保険賞が授与されているのは、赤い色に対する当然な報酬であるということが心ゆくまで分る絵。「執着獅子」

帯の模様には、雑であるが、間に合うかも知れん。しかし、どうも、雑であるな。

「白蛾」

たしか白蛾という支那料理屋があつた。イヤ、博雅かな。どっちでもいいや。一尺もある緑発と紅中とパイパンがかいてあるよ。白い蛾も押しつけてある。ハダカの女が悩んでいるし、ラジオもあるよ。

「私はこんな街を見た」

そうか。そう言われば仕方がない。ウソツケ、と怒るわけにもいかないからナ。

「詩抄千恵子恋」

「春のめざめ」

「チャタレイ夫人」

あんまりハツキリ云いなさんな。
題だけは分つたが、しかし、
そんなもんじやないでしよう。

「群鳥の夜」

「鳥を飼う男」

「雞と料理人」

第一ヒントを与えたから、よく考えて見てくれ、という絵。

以上はザツと、まだ絵の体裁をなしている方かも知れない。このほか数十点、黒い色と白い色がぬたくつてあるだけ、製図の線がひいてあるだけ、牛の骨があつたり、火星人らしきものがいたり、ミイラのようなのがゴチャゴチャいたり、全然意味をなさぬ色と物体があつたり、大部分が、とるにも足らぬコケオドシである。

私が二科を見て最も痛切に思つたことは、審査風景を見たい、という一事であつた。どんな理論を述べあつて、これらの謎々の絵を入選させたり、落選させたりするか。いや、そこは教祖ぞろいのことであるから、黙々と微笑して膝をうち、以心伝心、満場

一致するのかも知れん。

「二科三十五人像」といつて、二科の三十五人の教祖をズラリと描いた十尺四方もある大作があつた。チャンと教祖を祭るにソツはない。おサイセンやお花があがつて代りに努力賞というものが具えてあつた。



「胃袋を大切にしなさい。胃袋を。大学を。役人になる。一週五回以上の鯨飲馬食に耐えねばならぬ。頭は必要ではない。中国、ニッポン、朝鮮。主として胃袋のぜい弱なる者は指導者の位

置につけない国。頭を使うと胃ブクロへ行く血液がへる。危険。胃ブクロを使うと頭に行く血液がへる。安全。要するに頭を使うと不幸になる。だから、立派な部屋には、いつも胃ブクロがいる」（アサヒグラフ「魚眼レンズ」より）

これはジャーナリズムの諷刺であるが、この結論にしたがつて、立派な部屋に胃ブクロの絵を書いているのが、二科の謎々だと思えば、まず間違いはない。

もつと高尚で複雑だという作者があれば、イヤ、それはもつとデタラメで本人もワケが分らんという意味だ、と私は言いかえすツモリなのである。

「魚眼レンズ」の諷刺は、文章によつて巧みに戯画を描いてみせ

ている。最後の結論に至つて、諷刺の本領を發揮し、巧みに視覚的な幻像を与えていた。しかしこれは文章に構成され、最後に視覚に訴えるまでの文章の綾があつて、はじめて戯画が生きてくるのだ。これは視覚に訴えるにしても、文章の力であり文章の世界なのである。

試みに、「魚眼レンズ」に最後の結論だけをのせて、「立派な部屋にはいつも胃ブクロがいる」と云つたところで、なんの力もない。諷刺にもならなければ、謎々の問題にもなりやしない。この謎々をとけ、それが文化というものだ、知識というものだ、とも考へる仁があるとすれば、滑稽怪奇ではないか。

ところが、二科の教祖ならびに弟子は、概ね、これをやらかし

ているのである。

絵は言葉によつて語るものではなくて、色によつて語るものだ。しかし二科の謎絵はそうではない。彼らの観念は、絵に至るまでには言葉によつて導入されており、そして導入された最後だけを言葉から切り離して、色の世界に置きかえようと試みているにすぎないのである。

私の隣に見ていた二人の学生は、東郷青児の絵を、横目でチヨイと見ただけで、

「こいつ、甘つたるいなア」

と云つて、近所の謎絵の方に腕を組んで見入つていたが、いくら甘いつたつて、東郷青児の絵は、その観念の構成が、始めから

純粹に色である。言葉の借り物がないだけでも、謎絵よりは大そ
う良かろう。絵の展覧会というものは、教祖や弟子から謎をかけ
てもらひに行くところではないのである。

これら謎絵の狂信者の大元の大教祖はとたずねれば、ピカソあ
たりになるのだろうが、ピカソという人は、日本の弟子とは大ぶ
違つてゐるようだ。第一に、この先生はすでに絵描きではないし、
そのことを自覺している先生である。この教祖は絵画を下落させ
た。つまり、絵画というものを独立して存在する芸術から下落さ
せて、建築の一部分、実用生活の一部分に下落させた人である。

しかし、これが下落か上昇かは、にわかに断定ができないが、彼
は芝居の背景もコスチュームも構成するし、陶器も焼くし、椅子

や本箱のデザインでも、なんでもやる。彼の絵の観念的先駆をしているものは、実生活の実用ということで、絵という独立したものではない。

日本的小教祖や小弟子の絵や彫刻にも、ピカソの自覚があれば、まだ救われると思う。私が見たものの中でも、これはフロシキか、これは帯の模様か、これはイスか、これはジュウタンか、と思うようなのはタクサンあつた。謎をかけようなどという妙な根性は忘れ、専一に実用品の職人になれば、まだしも救われるであろう。すくなくとも、彼らのつくるものは、全く絵ではない。

ラジオに「私は誰でしょう」というのがあるが、二科の謎絵は「私は何でしょう」という第一ヒントを題名でだしているような

ものである。おまけに、そのあとが、つづかない。フロシキや帶の模様としてはデザインが見苦しいし、色が汚いし、製作がゾンザイである。

一つとして、良いとこがない。実用品の職人になるにも、一人前になるまでには、まだまだ前途甚だ遠い。

彼らの制作態度は、まさしく教祖の一語につきてているようだ。いたずらに大を狙う。この大が、タダゴトではない。二ツの蕪のようなオツパイを空中にとばせるために十尺四方も色をぬたくる必要があるか。空中はたしかに広いものであるが、一尺四方でも表現できるし、オツパイなんてものは、吊り鐘のように大きく書くものではないですよ。造化の神様が泣くと思うよ。

次に、いたずらに、不可解を狙う。コケオドシという教祖の手である。曰く言いがたし、この門をくぐる者には幸がある、といふ怪しき一手もある。これを腕をくみ、小首をかしげて、神妙に対座して謎をとこうという書生がいるから、教祖は常によい商売なのである。

次に、在来のものを否定する。これぐらいカンタンな手はない。私がせめて彼らに願うことは、ともかく実用品たれ、といふことである。腰かけることのできるイス、物をつつめる一枚のフロシキをつくる方が、諸君の絵や彫刻よりもムダではない。

絵の感覚は似たようでも、もっぱら実用品の新案のために妙テコレンな、しかし熱心な工夫をこらしている花森安治の仕事の方

が、私にはどれぐらい高尚に、又、大切に見えるか分らない。た
とえ二科の教祖諸氏が彼を絵の素人とよぶにしても、私は彼を実
用生活の芸術家とよび、諸氏を単なるニセモノ山師とよぶであろ
う。

青空文庫情報

底本：「坂口安吾全集 08」 筑摩書房

1998（平成10）年9月20日初版第1刷発行

底本の親本：「文藝春秋 第一八卷第一五号」

1950（昭和25）年11月1日発行

初出：「文藝春秋 第二八卷第一五号」

1950（昭和25）年11月1日発行

入力・tatsuki

校正・西元淳一

2006年1月10日作成

青空文庫作成ファイル：

このファイルは、インターネットの図書館、青空文庫 (<http://www.aozora.gr.jp/>) で作られました。入力、校正、制作にあたつたのは、ボランティアの皆さんです。

安吾巷談

教祖展覧会

2020年 7月13日 初版

奥 付

発行 青空文庫

著者 坂口安吾

URL <http://www.aozora.gr.jp/>

E-Mail info@aozora.gr.jp

作成 青空ヘルパー 赤鬼@BFSU

URL <http://aozora.xisang.top/>

BiliBili <https://space.bilibili.com/10060483>

Special Thanks

青空文庫 威沙

青空文庫を全デバイスで楽しめる青空ヘルパー <http://aohelp.club/>

※この本の作成には文庫本作成ツール『威沙』を使用しています。

<http://tokimi.sylphid.jp/>